
城因人而兴,人因城而荣。

新中国成立以来， 贵阳发生了翻天覆

地的变化，特别是党的十八大以来，贵阳经

济社会发展取得历史性成就， 发展进入了

历史最好时期。 75 年间，人与城，书写着一

段段相互成就、共生共荣的佳话。从昔日的

西南边陲小城，到如今的现代化都市，华丽

蜕变的背后， 是贵阳人以不屈不挠的奋斗

精神和勇于创新的时代担当， 与城市共同

成长、共筑辉煌。

贵阳城，是贵阳人生活的舞台，也是他

们梦想的起点与归宿；贵阳人，则以他们的

智慧、勤劳与热情，赋予这座城市无尽的生

命力与活力。大数据的浪潮中，贵阳人勇立

潮头，以数据为笔、以网络为纸，书写着科

技创新的壮丽篇章，让“中国数谷” 的名片

惊艳世界； 绿水青山间， 他们又化身守护

者，以行动践行生态理念，让绿色成为贵阳

发展最厚重的底色……

历史的车轮滚滚向前， 人城共进的精

彩还在继续。 在新中国 75 周年华诞之际，

让我们听一听人与城的故事。
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俯瞰贵阳城区一角。

贵阳日报融媒体记者 章婧 曾秦 潘朝选 汤利 黄菊 许发顺 / 文 周永 梁婧 / 图

“每次看着中欧班列从贵阳

安全驶出， 内心是满满的成就

感。 ” 今年 31 岁的吴刚，现任贵阳

南车站下属都拉营火车站值班员。

2019 年大学毕业后进入都拉营

站，至 2024 年 7 月，一直从事调车

员工作。

贵阳是西部陆海新通道上重

要节点城市， 自 2021 年 11 月 18

日贵阳首次整列开行中欧班列以

来，已历时近 3 年。 3 年中，吴刚和

同事以严谨护航中欧班列（贵阳）

稳步开行、快速奔跑，把好中欧班

列出发前的最后一道关， 为贵阳

这个不沿边、 不靠海的高原内陆

城市高水平对外开放注入了 “新

鲜血液” 和强劲动力。 “走出国门

的中欧班列（贵阳）代表着贵阳、

贵州和中国的形象。 调动中欧班

列的车辆过程中， 一定要多走一

步、多看一眼、多问一句、多想一

点、多提醒一声。 ” 吴刚说。

截至 2024 年 9 月 25 日，贵阳

已开行整列直达欧洲的中欧班列

71 列，共计发运 3543 个标准集装

箱，使 5.4 万吨黔货搭乘班列走出

大山、走向世界，让贵州快速融入

“一带一路” 开放前沿和西部陆海

新通道。“中欧班列构建起一条便

捷高效的国际物流大通道， 几年

中， 我与它共同成长进步。 接下

来，我将继续努力工作，苦干

实干， 为持续开好中欧

班 列 贡 献 青 春 力

量。 ” 吴刚说。

“我生于 1978 年，那是中国

改革开放元年。 四十多年，用日

新月异、翻天覆地等词语来形容

祖国的发展变化， 一点也不为

过。 ” 贵安供电局配电线路运行

与检修中级作业员冯德洪说 ，

作为土生土长的贵安新区马场

镇人，同时也是一名党员 ，他对

家乡的发展变化感触很深 、充

满自豪。

“小时候，路是泥巴路，下雨

就是泥，晴天就是灰。 那时候的房

子又小又矮， 和现在相比根本无

法想象。 原来这一片都是农村荒

坡，现在高新科技企业云集，是在

全球都能排得上号的数据中心。

我们现在的电力保障水平，能够做

到保障贵安数据中心 365 天零停

电，这都是祖国科技进步的体现。”

冯德洪感叹， 在他依稀的印象中，

小时候的马场镇甚至连电都没有

通，点的是油灯，父母为了节约，

灯都调得很小， 灯焰只有一粒黄

豆那么大。

“今天，贵安新区已经完完全

全是另一个样子了。 当然，我们的

祖国 ， 也完全是另外一个样子

了。 ” 冯德洪说，在庆祝新中国 75

周年华诞之际， 祝福伟大祖国繁

荣昌盛、国泰民安。

都拉营火车站值班员吴刚：

我与“中欧班列” 共成长

“新中国成立 75 年来，国家取得了举世

瞩目的成就，城市轨道交通作为城市发展的

重要基础设施之一也经历了飞速发展。 我为

自己能够成为这一历史进程的参与者而感

到无比自豪。 ” 贵阳畅达轨道交通建设有限

责任公司机电部职员杨宇说。

作为 2024 年 “筑城工匠” 获得者的杨

宇， 大学时期就读于重庆交通大学通信工程

专业，毕业后，他毅然选择了城市轨道交通建

设领域， 特别是专注于通信信号系统的技术

与管理工作。多年来，杨宇参与了贵阳、长春、

天津等多个城市的轨道交通建设项目。 “记

得我儿时，城市轨道交通几乎是一片空白。那

时，人们出行主要依靠公交车和自行车，城市

交通拥堵、效率低下。 然而，随着国家经济的

发展和城市化进程的加速， 人们对城市轨道

交通的需求日益迫切。 我被这一行业的挑战

性和对城市发展的重要性所吸引， 渴望为城

市交通的便捷与安全贡献力量。 ” 杨宇说。

对于城市轨道交通建设未来的发展，杨

宇充满期待与信心：“希望未来能够有更多

的技术创新被引入到这一领域中来，推动通

信信号系统的进一步升级与优化，为城市的

繁荣与发展注入新的活力与动力。 ”

贵阳畅达轨道交通建设有限责任公司机电部职员杨宇：

轨道交通建设有我青春印记

贵安供电局配电线路运行与检修中级作业员冯德洪：

日新月异的变化让人自豪

� � � � 国庆将近， 在贵阳万江航空机电有限公

司的车间里， 高级技师李树云时而钻研产

品，时而指导徒弟，忙得不可开交。 工作 22

年，李树云已经从普通学徒成长为航空领域

的一名高级技师，见证了新中国快速发展下

的企业变革，也实现了个人成长。

李树云生于 1981 年，2002 年从贵州航空

职业技术学院毕业后进入万江航空。 最初，

他主要负责加工飞机所需零件，这些零件的

加工精度要求极高。 在师傅的指导下，李树

云克服重重困难，逐渐掌握了车工、铣工到

加工中心的各项技能，从学徒工慢慢成长为

能够独立承担重要任务的师傅。 凭借自己多

年的经验和精湛的技艺，他还不断提出改善

提案，仅 2019 年至 2024 年，他提报并实施改

善提案 60 条， 其中优秀及特优改善 7 条，为

公司创造的收益达 100 万元以上。

随着国家工业的进步和发展， 李树云也

见证了机械加工行业的巨大变化，“从手动

操作到普通车床，再到数控车床和数控加工

中心，操作设备迭代了一代又一代，这就要

求我们不断学习，与时代同进步。 未来，我会

努力向大国工匠看齐，继续提升个人技能水

平，为祖国的航空事业发展贡献个人力量。 ”

贵阳万江航空机电有限公司高级技师李树云：

在祖国的繁荣发展中实现个人价值

生在新中国、 长在红旗下。 贵阳市民孟

维陵出生于 1949 年，亲身经历了祖国的沧桑

巨变。

“过去物资匮乏，和现在没法比。 甚至过

年时，最大的心愿就是能美美吃上一顿纯大

米饭。 至于大鱼大肉，从来不敢想象。有时晚

上饿醒，只能靠喝醋来满足嘴瘾，但事后胃

又疼得难受。 ” 孟维陵说。

交通变化也十分巨大。 过去， 孟维陵最

怕出远门：“路途遥远， 经常只能靠步行，少

数人家中能有辆自行车。 现在小轿车已不再

罕见，高铁、飞机等交通工具也让跨越几千

里的长途旅行变得轻松方便。 ”

老人还提到， 以前通讯方式单一， 书信

往来需要很长时间。 家里遇上急事，只能去

邮电大楼拍电报。 现在，手机、互联网等通讯

工具的普及，让人们可以随时随地与他人保

持联系，分享生活点滴。

“我们这代人见证了祖国从贫穷落后走

向繁荣富强的历程，深刻感受到 75 年来发生

的巨大变化和进步。 从物质匮乏到丰衣足

食，从交通不便到出行方便高效，从信息闭

塞到资讯发达，方方面面都彰显着祖国的繁

荣与强盛。 ” 孟维陵说。

共和国同龄人孟维陵：

国家富强了 生活更幸福

“贵阳营商环境良好，文化艺术氛围浓

厚，让我们用艺术赋能乡村建设的事业得到

稳步推进。 在贵阳创业， 是一件幸福的事

情。 ”“贵漂” 王庆能说。

王庆能来自江苏，曾从事过五星级酒店

室内装饰设计师、职业经理、房地产项目投

资人等职业。 2019 年，他放弃城里的高薪工

作和优渥生活，来到清镇市红枫湖镇右二村

开展乡村建设，成为一名“贵漂” 。

扎根右二村后，王庆能投资建设了咖啡

店、民宿、露营地、酒吧等项目。 在项目建设

中，王庆能用艺术的手法让村子保持“原汁

原味” 的气质：村民的闲置房屋变为咖啡馆，

荒废的农场变身精品民宿……2024 年，右二

村的旅游综合收入预计将从百万元级迈向

千万元级。

从今年夏天开始， 王庆能又挨家挨户发

动村民腾出更多空闲的屋子发展旅居产业，

将右二村打造为能容纳三四百名客人生活

的避暑空间。

展望未来， 王庆能表示， 将进一步挖掘

更多地方文化，在建筑设计理念或文创作品

中融入清镇市的瓜灯、苗绣、屯堡、地戏等文

化元素，带动村民“变现” 特色文化。

“贵漂” 王庆能：

在贵阳创业是件幸福的事

爽爽之城 同心筑梦谱新篇

市民在长坡岭森林公园游玩。


